

AL COMPOSTELA

PUBLICASE POR LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE

Delegación del Estado para
Prensa y Propaganda.
SALAMANCA.

FRANQUEO CONCERTADO

Año XVIII

Oficinas: Huérfanas, 34

Santiago, viernes 30 de abril de 1937

Teléfono número 1327

N.º 5 026

“SALUDO A FRANCO: ¡ARRIBA ESPAÑA!”

-DESPUES DE UN BRILLANTE GOMBATE FUE AYER OGUPADA GUERNIGA POR NUESTRAS TROPAS-

Cayeron también en poder de los nacionalistas todos los pueblos al Este de la ría un enorme botín y centenares de prisioneros; entre ellos el jefe de una división roja

El Comunicado Oficial

UNA BRILLANTE JORNADA

Salamanca.—Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo. Noticias recibidas hasta las veinte horas del 29 de abril de 1937:

EJERCITOS DEL NORTE Y DEL SUR

Frentes de Aragón, Madrid, Avila, León, Asturias, Soria y Andalucía, sin novedad, con ligeros tiroteos y dos pequeños ataques en Aragón y en Asturias, rechazados por nuestras tropas con grave quebranto para el enemigo.

Frente de Vizcaya.—Continuó hoy el victorioso avance de nuestras tropas sobre Guernica, mandándose todos los pueblos situados al Este de la ría del mismo nombre y apoderándose, después de brillante combate, de la histórica villa de Guernica que era defendida por una división formada por batallones vascos, asturianos y santanderinos.

Hicimos prisioneros al jefe de esa División, resultando además muertos los oficiales del Estado Mayor rojo.

Estos tuvieron numerosos heridos y muertos, habiéndose hecho también nuestras tropas más de 400 prisioneros.

Figura entre éstos un diputado provincial nacionalista, que actuaba de comandante de Artillería.

El material cogido al enemigo es importantísimo, de imposible clasificación, por lo cuantioso y por hallarse esparcido por los lugares del combate.

La destrucción del barrio más rico de la villa por las hordas rojas, es igual a la que éstas realizaron en Eibar.

La indignación que esto produce en nuestras tropas aumenta su espíritu y sus ansias de liberar al pueblo vasco de sus verdugos.

Salamanca, 29 de abril de 1937. De orden de S. E.—El General Segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Para el homenaje al embajador de Méjico

Caspe, 29.—El Presidente del Consejo de Aragón, ha invitado a los presidentes de la Generalitat y del «desgobierno» de Valencia para que asistan al homenaje al Embajador de Méjico que se celebrará el día 14.

Teatro Cómico en el Principal

El próximo lunes hará su debut en el escenario del Principal la Compañía de Comedia que dirige el notable primer actor Juan Calvo.

Dedicado este magnífico elenco a la interpretación del género cómico exclusivamente, nos dará a conocer en su brevísima actuación los mayores éxitos de risa y los estrenos cómicos de más relieve.

Mañana publicaremos la lista de la Compañía en la cual figura un plantel de excelentes actores y actrices.

La actuación de Juan Calvo y su excepcional formación, que procede de los Teatros Cervantes y San Fernando de Sevilla, ha despertado interés entre nuestro público, al que se le ofrece ocasión de solazarse con el arte festivo de los mejores autores de nuestro Teatro.

Los precios que regirán para esta actuación serán reducidos, pues es deseo de la Empresa que todos puedan disfrutar de esta breve y excepcional temporada cómica.

Sigue la ofensiva sobre Bilbao

Comunican de Vergara que las tropas nacionales están varios kilómetros más allá de Durango, continuando su ofensiva sobre Bilbao.

La aviación nacional no ha podido intervenir a consecuencia de las pésimas condiciones atmosféricas.

Nuestros colaboradores

POR DIOS Y POR ESPAÑA

En esta hora solemne y definitiva para España, es de admirar el noble espíritu de unión sagrada que enlaza los corazones y las voluntades en un supremo anhelo. Lograr la salvación de la Patria.

Esta unión deseada por los buenos patriotas, ha sido hecha realidad con insuperable acierto por el Generalísimo, teniendo ya caracteres de mandato, cumplido con íntima satisfacción por todos los que saben sentir hondo y pensar alto.

Si en algún ser desafortunado surgiesen conatos de rebeldía, llame en su ayuda al sentimiento, a la razón y al patriotismo y vaya al Frente a luchar por los más santos ideales; allí en donde todos son hermanos en el amor, en el valor y en la muerte.

Y si hay alguien que dejándose dominar por ruines pasiones y ambiciones mezquinas trata de intrigar en la sombra, sembrando insidiosamente rivalidades aún en el seno de colectividades de alto valor moral, sea desenmascarado declarándole traidor a la Patria.

Que si en el jardín hispano, poblado de rosas y margaritas, se desliza un aspido ansioso de esparcir por doquiera su ponzoña, sea desterrado de allí, sin contemplaciones y vuelva a su antro de donde no debiera salir.

Españoles católicos: unidos en santa hermandad, con amor fraternal por Dios y por España, a las órdenes del Generalísimo Franco.

L. G.

Rebeliones en la India contra Inglaterra

Londres.—Noticias de la India dicen que continúan las operaciones británicas contra los rebeldes que acaudila el fakir Leipi.

Sesión municipal

Anteanoche celebró sesión la Comisión Gestora municipal, presidiendo el alcalde D. Manuel García Diéguez, con los concejales D. Jorge de la Riva, D. Juan Harguindey y D. Ricardo Bescansa.

Apruébase el acta de la última sesión, y entérase a la Comisión de un oficio del Fiscal de la Vivienda, en el que llama la atención del Ayuntamiento, sobre las órdenes del Gobierno General del Estado, publicadas el 9 de abril en las que se insertan las obligaciones de los ayuntamientos en materia de ensanche, saneamiento y urbanización.

Manifiesta el alcalde, que es necesario proporcionar local a la secretaría de la Junta municipal de Sanidad, para el desempeño de su cometido. Los demás concejales exponen que por el momento debe buscarse uno, pasando luego al que estuvo la oficina de Turismo, que es el que hoy ocupa el cuarto de Guardia de la Comandancia Militar.

Apruébanse las siguientes cuentas de la Casa de Beneficencia. A la Farmacia Bescansa, por el suministro de medicamentos, pesetas 18. Al darse a conocer esta cuenta retiróse ese concejal.

A la del Sr. Gallego, dos: una de 17 pesetas y otra de 27; al señor Agrasar, por café servido en el mes de octubre, 144; noviembre, 126; diciembre, 162; enero, 89; febrero, 68; a la viuda de don Ramón Mosquera, 99, por objetos adquiridos en su comercio; al señor Pino y Compañía, 600, por camisas y calzoncillos; a D. Vicente Suárez, por dos mil kilos de carbón galleta, 300; al oficial de Negociado de la Casa de Beneficencia, por carbón durante el pasado año, 3 310; en ese mismo año, dos lavanderas, 976; por jornales devengados en la zapatería en aquella época, 1 921, y por escobas, 33 19.

Empadrónanse con sus respectivas familias a D. Ramón Sánchez Andrade y Juan Salgado Quintáns; y se levantó la sesión.

En torno a la guerra

DESHACIENDO EMBUSTES

De una carta que un joven tipógrafo santiagoés dirige a sus padres, entresacamos los siguientes párrafos:

También os entero por medio de estas líneas que desde el viernes hasta ayer estuve en Asturias, como jefe de escolta de un convoy destinado a Grado. Pasé por muchas poblaciones desconocidas para mí tales como Villalba, Mondoñedo, Ribadeo (donde hicimos noche), Vegadeo, Castropol, Navia, donde encontramos la primer huella del salvajismo rojo, al volar el puente que atraviesa la ría todavía en reparación, Luearca, Brieves, La Espina, teatro de luchas sangrientas, donde el valor y la pericia de nuestros soldados y jefes, alcanzaron estos montes inexpugnables, limpiando de enemigos toda la zona. Después Salas, Cornellana, Grado.

Atravesamos puentes, de los cuales sólo el montón de hierros retorcidos dan testimonio de la época en que «ola roja» pasó por allí. Después hasta Grado todo es tranquilidad; ni un solo «tiro». Se exagera mucho sobre la gente de Asturias al decir que toda es roja y nada de eso existe. Fuera de los mineros de la parte de Oviedo, Sama, Avilés, Gijón, etcétera, es tan patriota como cualquier población liberada. Una prueba más de la tranquilidad que reina es que el sábado estuve en Luearca en un café hasta las dos de la mañana, donde en medio de una confraternidad entre jefes y soldados que en la retaguardia no podéis imaginar, transcurrió una velada de la que guardaré uno de mis gratos recuerdos.

También en Salas tuve la primer sorpresa al encontrar a don Manuel López Sendón, el cual estuvo muy amable y me dijo que te diera recuerdos de su parte.

Quise ir a la posición de San Claudio donde están luchando los falangistas de Santiago y a donde se dirigía D. Manuel, pero me fué imposible.

Desde luego, todo lo que digan de Asturias hasta Grado, es un «mito», pues no hay absolutamente nada.

Sin ninguna más novedad por hoy, en la seguridad de que pasé unos días estupendos, se despide de vosotros con besos y abrazos para las tías y hermanas, vuestro hijo que os quiere,

Tucmo.

¡VIVA ESPAÑA!

Dicho tipógrafo ya estuvo en el frente formando parte en la primera milicia de la J. A. P.

“Nobleza baturra”, mañana en el Principal

Pasará mañana por la pantalla del Principal, la más bella y auténticamente española de las películas nacionales.

Florián Rey, nuestro gran realizador, ha sabido imprimir toda la fuerza racial de nuestros mitos y costumbres a esta película magistral, en la que, el alma aragonesa se modela al ritmo de bailes y canciones.

Aragón, noble y recio, da su calor español, al interesante conflicto eje de esta bellísima superproducción, en la que Imperio Argentina, nuestra primerísima estrella y Miguel Ligeró, nuestro cómico excepcional, obtienen un triunfo rotundo y merecido.

«Nobleza Baturra», con sus ruidos, sus danzas, sus coplas y sus paisajes, nos hace sentir la más recóndita vibración de lo natamente hispánico.

Hacia una alianza militar

Nueva York.—El periódico *New Herald* dice que la cordialidad de las entrevistas entre los representantes de Italia y Alemania han dado origen al rumor de que ambos países firmarán muy pronto una alianza militar.

La estadística del oro

LA PRODUCCIÓN MUNDIAL

Ginebra, 29.—Según el número de abril del Boletín mensual de estadísticas de la Sociedad de Naciones, la producción de oro en el año 1936 ha aumentado en el mundo.

Descontando la U. R. S. S., de la cual no se tienen datos precisos, la producción de 1936 se ha elevado en 85.000 kilos, o sea en un diez por ciento más que en 1935 y un 40 por 100 más que en 1929.

La producción de 1936 representa alrededor de 565 millones de dólares.

Se va a casar el duque de Windsor

Londres, 29.—Un periódico de esta capital dice que el Duque de Windsor llegará en la próxima semana a Francia y se alojará en el castillo de Canadé.

La boda se celebrará poco más tarde.

Desde el 27 de abril puede considerarse divorciada Mrs. Simpson y, por lo tanto, puede contraer nuevo matrimonio cuando lo desee.

Mr. Simpson volverá a usar su nombre de soltera.

Deber primario

Acaba de dictarse por el Jefe del Estado un decreto de unificación de milicias nacionales que como todos los suyos ha sido dictado buscando la conveniencia de España y ello obliga a los que no estamos encuadrados en ninguna de ellas a hacer algunas reflexiones inspiradas en la más estricta imparcialidad y buen deseo como debe ser el de todo buen español de orden.

Claro es que los trabajos en contra de la unión ocultos y que no salen al exterior más que para los perspicaces, que son los menos, son el deseo del enemigo demostrado y que su acción se dirige a que más que disgregar es oponer unos a otros, buscar antagonismos, creándolos si no los hay, intrigar, buscar chismes, no velas, exacerbar pasiones creando reyertas, a ser posible; lo esencial es dividir para debilitar y en esto son maestros no sólo los claramente opuestos a todo resurgir de España, si que también los que tienen la ilusión de vivir en constante bienestar aunque los demás padezcan; y como no será en el porvenir en ningún caso, es pueril el pretenderlo, y los que podríamos llamar semioros, aquellos que con la alabanza y adhesión artificial al movimiento nacional lo condicionan o mediatizan, empleando así una acción que aparentando no ser opuestos colocan sus chinitas en el camino emprendido para dificultar la llegada; y es muy necesario oponerse a esa labor funesta, por patriotismo, por amor a España, deponiendo toda serie de egoísmos y abrazando de buen grado el sacrificio, renunciando a las exigencias del amor propio y no teniendo más orientación que la obediencia a los mandatos del Jefe del Estado que es al único al que hay que secundar en todos sus planes; todo lo que no sea eso sin distinción, sin reparos, sin modificaciones, es favorecer al enemigo haciéndole el juego a su labor que no está sólo en las trincheras sino en la retaguardia; y a esa burda diplomacia si tal nombre puede atribuírsele hay que oponer la más perfecta unión de todo buen español con la mirada en alto y fijándose en el fin primordial de la terminación de la tragedia. Con abrazo fraternal y unidos deben colaborar todos los buenos ciudadanos sin mirar hacia atrás para ver si en el camino emprendido quedan o no migajas que recoger; todos son buenos, útiles, estimables, dignos de loa, con tal que obedezcan a Franco.

Compostela, 30-4-1937.

A Jesús Sacramentado

“ORACIÓN Y PENITENCIA”

La «Cruzada de Amor a Jesús Crucificado» que tan valientemente ha confesado a Cristo Redentor nuestro, cuando el sectarismo le arrojó de la vida del Estado, de la legislación, de la Enseñanza, de la vida social y que pretendió arrojarlo de la vida familiar, cometiendo además, tantos atentados sacrílegos contra sus venerandas imágenes: aquellos miles de personas que acudieron a la imposición de la gloriosa insignia están en deuda con Jesús Crucificado por lo mucho que favoreció a Santiago. Los cultos que en su honor se celebrarán el lunes, día 3 de mayo, en la iglesia de San Martín, deben ser una verdadera explosión de agradecimiento a Aquel que tanto de pedir, y nos atenderá si de corazón pedimos.

También ha de movernos, como verdaderos cristianos, además de las ofensas anteriormente inferidas al Redentor del mundo las que aún se le infieren hoy: éstas deben producir en nuestros corazones un ardiente deseo de reparación y desagravio, pidiendo por los desgraciados autores de tantos y tantos atentados.

Que el día de la fiesta de la Santa Cruz sea de oración, y veneración y culto al Señor Crucificado por nuestro amor.

Hemos de pedir al Señor, ese día, que abra los ojos a la luz de la fe y al conocimiento de su Bondad a tantos infelices envueltos en las tinieblas del error.

Comuniones fervorosas, «Horas Santas» muy devotas y muy concurrecidas, y después todos a tomar parte en el solemne Vía-Crucis al Pedroso que después de la Reserva, en San Martín, saldrá de San Francisco.

Se anunciarán, oportunamente, las horas de los cultos.

Donativos para el Hospital de San Cayetano

Donativos recibidos en la Comandancia Militar con destino al Hospital Militar de San Cayetano:

Ayuntamiento de Rois, varias parroquias, 21 camas, 22 colchones, 17 jergones, 23 mantas, 39 sábanas, 28 almohadas, 36 fundas, 17 colchas, 6 toallas, 1 calzoncillo, 2 sacos de lana, 1 camiseta y 4 camas de hierro.

Don José Alonso y Alonso, 50 pesetas.

Ayuntamiento de Rois, varias parroquias, 1.219'15 pesetas.

Ayuntamiento de Rois, parroquia de Santa María de Ribasar, 4 camas, 4 colchones, 8 mantas, 11 sábanas, 4 almohadas, 4 fundas y 4 colchas.

Ayuntamiento de Santa Comba, varias parroquias, 139 camas, 150 colchones, 362 mantas, 340 sábanas, 150 almohadas, 162 fundas, 149 colchas, 18 toallas, 120 pares de calcetines y 60 pañuelos.

BOMBARDEO DE VIZCAYA

San Sebastián, 28 (14-30).—Hoy se ha sabido en esta ciudad que un avión rojo con distintivo español, que venía de territorio francés, ha volado durante los últimos días sobre varios pueblos de la provincia de Vizcaya, atacándolos y bombardeándolos.

Repítase el mismo hecho que se produjo con ocasión de la defensa y toma de Irún.

Por aquellos días también hubo aparatos que despegaron en Francia para intervenir en la contienda.

Aparte de lo que esto significaría como intervención francesa en nuestra guerra, infringiendo todas las leyes internacionales, el hecho se presta a toda suerte de comentarios y uno de ellos puede ser perfectamente relacionado con el incendio de Guernica, provocado indiscutiblemente en cualquier caso por el enemigo.

El Sr. Queipo de Llano

EN SU CHARLA DE ANOCHE

Sevilla, 29.—Inició su charla radiada de esta noche el general Queipo de Llano manifestando que hoy había recibido un nuevo cuestionario telegráfico del editor del *Dayle Express* de Londres, formulándole esta vez cuatro preguntas acerca del pretendido bombardeo de la ciudad de Guernica.

La primera pregunta es la siguiente: ¿Mantiene V. E. su afirmación de que los aviones nacionales no volaron el día 26 sobre Guernica y que si volaron no arrojaron bombas sobre la ciudad?

Mantengo, desde luego, que nuestra aviación no voló ese día sobre Guernica, ni siquiera sobre cualquier otro lugar del frente de Vizcaya, puesto que la lluvia y la escasa visibilidad impidieron el despeje de nuestros aparatos. De todo ello estoy debidamente informado.

Segunda pregunta: ¿Cómo se explica que un corresponsal de la agencia Reuter haya visto en Guernica bombas sin explotar que tenían marcadas las águilas alemanas?

Es de notar, ante todo, que la agencia Reuter no merece el menor crédito. Desde que empezó la guerra en España ha transmitido numerosas noticias falsas, una de las más recientes la de una fantástica sublevación de nuestro Ejército contra el general Franco, de la que daba los más absurdos detalles. Por otra parte, nuestra aviación voló al día siguiente sobre Guernica y obtuvo fotografías que demuestran palpablemente que la destrucción de la ciudad no pudo ser debida a bombardeos efectuados desde el aire.

Tercera pregunta: ¿Cómo se explica que los propios vascos quisieran destruir su propia ciudad y matar a su propio pueblo?

En primer lugar, porque no es la primera vez que cometen un atentado semejante con el propósito de propalar por todo el mundo que nosotros hemos sido los autores, y en segundo lugar porque quienes más activa parte tomaron en la destrucción de Guernica fueron los mineros asturianos que pelean en Vizcaya junto a los rojos y que son geniales especializadas en el manejo de la dinamita.

Cuarta pregunta: ¿Fueron acaso los «gubernamentales» los que volaron sobre Guernica y la bombardearon?

Ni nuestros aviones ni los aviones de ellos volaron ese día en Vizcaya, debido al estado del tiempo. La destrucción de la ciudad se hizo en su interior, como he dicho, principalmente por los dinamiteros asturianos.

Cumplimentando el cuestionario, el general Queipo de Llano dice que acaba de recibir otro telegrama del editor del *Daily Express* expresándole su agradecimiento por la rapidez con que sus preguntas han sido contestadas y le ruega, de paso, el envío de las fotografías obtenidas por nuestros aviones al día siguiente de la destrucción de Guernica.

En sus acostumbradas glosas a los partes y noticias marxistas, el Sr. Queipo de Llano dice que la radio de Madrid atribuye a los periódicos ingleses una gran indignación por el bombardeo de Guernica «elevado a cabo por los aviones facciosos». Desde luego al «sesudo» *The Times*, de Londres, le subleva el ánimo el hecho de que los aeroplanos «rebeldes» hayan bombardeado la histórica ciudad vasca. El «sesudo» *The Times* se indigna por este supuesto hecho. ¿Cuánto le habrá valido esa indignación?

En muchas ocasiones, como en los incuicos bombardeos de Toledo, Oviedo, Córdoba, Granada, Valladolid y del Santuario de Santa María de la Cabeza, donde un centenar de heroicos guardias civiles están defendiendo las vidas de 1.200 mujeres y niños, el «sesudo» periódico inglés pudo

Devocionarios para Primera Comunión. Gran surtido y muy baratos :: EL SOL, Papelería

haberse indignado y no se indignó. ¿Por qué no se le subió el ánimo? ¿Y cómo no se admiran ante el heroísmo incomparable de los defensores del Santuario de Santa María de la Cabeza? ¡Contra esto no protesta esa canalla!

Refiérase a continuación al cinismo del parte oficial rojo de ayer, que, al haber del frente de «Guipúzcoa», dicen que sus tropas contuvieron los ataques de los facciosos, y otros absurdos por el estilo. ¡Ayer que les tomamos más de diez pueblos, entre ellos Durango y Lequeitio!

Esta mañana se reunieron en consejo los «ministros» de la irrisoria República de Euzkadi. Parece que debieran haber tratado de asuntos importantísimos, vitales para la defensa de Bilbao. Pues no; a la salida, uno de los consejeros manifestó a los informadores que en la reunión sólo habían tratado de los bombardeos de la aviación fascista.

Dice luego el general que Angelito Galarza ha mandado detener a quinientos o seiscientos anarcosindicalistas y a los dirigentes les ha dado pingües en chufes con automoviles y todo. Es decir, los obreros en la cárcel, y los dirigentes dándose la gran vida.

En Valencia hubo una manifestación para protestar contra las falsedades que publican los partes de guerra rojos, ¡Ya empiezan a conocerles!

Cuando los manifestantes pasaron ante el Palacio donde reside el Canallero pudieron ver cómo en todas las ventanas había ametralladoras y milicianos armados con morteros y bombas de mano.

Por cierto que a la Plaza de la República de Valencia le han cambiado el nombre: ahora es la Plaza Roja.

Para terminar, el general pide a los radioyentes una aportación mensual, por modesta que sea, para Unión Radio Sevilla, que está sufriendo una precaria situación.

EN CAPITOL

Mañana el gran debut de la Compañía Montijano, a beneficio de nuestro glorioso Ejército

Mañana hará su presentación en nuestra ciudad la gran Compañía de Alta Comedia, que dirige el eminente actor José Montijano, y que viene haciendo por toda Galicia una campaña patriótica en favor de la causa Nacional.

Esta agrupación que al estallar el movimiento se encontraba en nuestra región, no vació en vestir la Camisa azul y dedicar sus esfuerzos a la noble causa. Para ello incorporó a su repertorio la magnífica comedia que mañana sube por primera vez al palco escénico de Capitol y cuyas utimidades se dedican a nuestro glorioso Ejército.

«España Inmortal», obra de verdadera exaltación patriótica, dejará hondo recuerdo en el culto público compostelano por sus brillantes estrofas y la justeza de su acción.

Podemos aventurar un gran éxito por las reseñas de la Prensa del resto de Galicia y principales poblaciones de la España liberada, donde la Compañía Montijano viene representando la citada obra.

Nuestra felicitación a la Empresa del Capitol que al abrir por primera vez sus puertas a una Compañía de Comedia, lo hace con una obra teatral considerada su divulgación como deber patriótico por el Alto Mando.

También la felicitamos porque al abrir el simpático y elegante coliseum al necesitado Arte teatral, lo hace trayéndonos una Compañía de aboiengo artístico y que en Santiago cuenta con gratísimos recuerdos por sus antiguas actuaciones cuando al frente de la citada Compañía venía nuestro gran amigo D. José Montijano, y como figura saliente su hijo que hoy ocupa el puesto que le legó su difunto padre.

Auguramos a la Empresa una feliz actuación por su acierto en la elección de la Compañía Montijano que tan patriótica campaña viene realizando.

Se trata de aristócratas de abolengo, que ponen al servicio del Teatro y de la Patria su gran entusiasmo digno de toda alabanza, y no dudamos que el público santiagués siempre generoso a estas atenciones sabrá corresponder a tan interesante temporada teatral, que mañana sábado se inicia con obra tan patriótica como lo es «España Inmortal».

Un ágape

Esta mañana se reunieron a almorzar en el Bar Compostela, con el culto Teniente Coronel don José Bermúdez de Castro, todos los jefes y oficiales de esta plaza.

La comida tuvo por objeto el despedir a tan distinguido militar que, como se sabe, acaba de ser nombrado Jefe de los Servicios de Aviación en la Zona Norte.

La marcha del Sr. Bermúdez de Castro es muy sentida en Compostela, pues aquí contaba con innumerables simpatías.

Al frente del 16 Ligero y de la Comandancia Militar supo en todo momento captarse las simpatías de cuantos, con algún motivo, tuvieron que visitarle.

A él se debe, además, que el Campo de Aviación de Labacolla haya de ser, en su día, el más importante de España, según informó ya la Junta Suprema de Aviación. Para ello hubo de luchar el pundonoroso Jefe con innumerables obstáculos, que venció tras ímproba labor.

Si no fueran suficientes otros méritos bastaría este para que los santiagués jamás olviden su desinteresada labor en pro de Compostela.

NOTICIAS

Ha sido nombrado capitán médico nuestro estimado amigo el catedrático de esta Facultad, don Antonio Novo Campelo.

Personas que estos días estuvieron en Moeche dicen que reina allí gran júbilo por haberse descubierto un importante yacimiento de mineral de cobre.

Por la superioridad se ha dispuesto que cuantas necesidades se presenten en materia de reparación de vehículos de automóviles sean puestas en conocimiento de los señores ingenieros provinciales del servicio de Recuperación de aut. movi. los que atenderán a las mismas con la mayor urgencia, quedando prohibido se efectúen reparaciones, tanto de coches militares como de requisados, sin intervención de dichos señores ingenieros.

A las siete y media de la tarde y en el aula número 1 de la Facultad de Filosofía y Letras dará mañana otra conferencia en torno al tema: «Lo que vi en Italia» el laureado pintor Juan Luis.

De Carballino dan cuenta de un desgraciado suceso ocurrido el domingo en las inmediaciones de aquella villa.

Al pasar hacia Verín una camioneta, varios jóvenes reclutas subieron a ella con el fin de pasar la tarde.

Uno de ellos, llamado José Ferrero, al pasar el coche por Trasmuñas, se tiró a la carretera con tan mala fortuna que recibió un golpe que le costó la vida a los pocos momentos.

Inscribiéronse hoy en el Registro Civil de este término municipal los nombres de los recién nacidos Jesús Casal Fisteos y Encarnación Iglesias Carril.

Adelantan las obras de urbanización que vienen ejecutándose en la calle de Montero Ríos.

La Policía detuvo a María González Vidal, doméstica en una casa de la Rúa de San Pedro, como autora del robo de varios objetos a sus amos.

Solicitan madrinas de guerra los cabos Rogelio Pena Rodríguez, Carlos López Ramos y César Pena Mariño, más los soldados José Sixto Nieto, Antonio Leña Chaves, José Crespo, Fernando Brandariz Palomino, Juan Losada Chadín, Benito Jorge Villar y Antonio Fuentes Vázquez, todos del Regimiento Infantería Zaragoza número 30, en León.

En la sesión que ayer celebró la Corporación municipal de Vigo, se dió cuenta del proyecto de reglamento para crear el Cuerpo de Policía Urbana Honoraria.

Entre las atribuciones que han de ser de su incumbencia, figurará velar por el cumplimiento de las Ordenanzas municipales, vigilar los servicios municipales de todo orden y procurar que no se cometan infracciones ni irregularidades en los servicios.

Esta guardia comenzará a funcionar en breve.

Terminaron las obras de reparación en el trozo de carretera que de Puente Seca va a Puente Pedriña.

El interés despertado en toda la provincia de Orense ante el anuncio de la Peregrinación a Santiago se deja ver claramente en la gran cantidad de consultas, pedidos de plazas y felicitaciones que diariamente llegan a la Secretaría de la Junta organizadora, instalada en el Palacio Episcopal de allí, la que sigue trabajando con gran entusiasmo a fin de dar las mayores facilidades a cuantos se inscriban. Actualmente se están haciendo las gestiones necesarias para lograr el mayor beneficio posible en cuanto a la baratura del billete de ferrocarril y se tienen muchas esperanzas de lograrlo a satisfacción del más exigente.

Son muchísimas las familias completas que han solicitado ya la inscripción sin esperar a saber los precios.

El tren o trenes que se formen, vendrán compuestos por coches de la misma clase, por lo que los precios del billete serán iguales para todos los peregrinos.

En la oficina de la Policía Urbana se encuentra a disposición de su dueño un abrigo que unos chavales de la Jap encontraron en la vía pública. También hay pulsera de niña.

El Excmo. Sr. Gobernador civil ha remitido a todos los alcaldes de la provincia, un telegrama para que por todos los maestros se dedique una sesión escolar en la tarde del lunes, día 3 del mes próximo, para conmemorar la gloriosa efeméride del día 2 de mayo de 1808, mediante explicaciones, lecturas, prosa, verso, dibujo y cantos patrióticos.

En el mercado celebrado ayer rigieron los precios siguientes: Trigo, ferrado, 8'25 y 7'00 ptas. Centeno, ídem, 7'00 y 6'75 Maíz, ídem, 8'00 y 7'75 Habichuelas, id., 13'00 y 12'00 Patatas, quintal, 18'00 y 17'00 Huevos, docena, 1'65 y 1'60 Carbón, cuevo, 5'50 y 5'25

La Comisión Depuradora del Magisterio primario de esta provincia, requiere al maestro que fué de la escuela de Canedo, en Ordenes, D. Germán Doval García, para que en el término de diez días, contados a partir de la publicación de este requerimiento en el Boletín Oficial de la provincia, manifieste a esta Comisión su domicilio, a fin de remitirle el pliego de cargos que contra él resulta, en el expediente que se le sigue, advirtiéndole que si en el indicado plazo no cumple lo mandado, se continuará la tramitación del expediente.

Mañana dará comienzo en la iglesia de San Agustín el Mes de

PRINCIPAL

MAÑANA SÁBADO La joya del Cine Nacional. La película netamente Española

Nobleza Baturra

Una obra maestra de «Cifesa», con IMPERIO ARGENTINA y MIGUEL LIGERO

Un film racia II

las Flores que las Hijas de María dedican a su Excelesa Patrona.

Todos los días habrá Misa de Comunión a las ocho y por la tarde, con exposición de S. D. M., estación, rosario, ejercicio del mes y Reserva. Los domingos y miércoles habrá plática y todos los sábados se cantará la Salve.

Estos cultos comenzarán a las siete todos los días.

Cuando se dirigía a la playa de Doñinos (Ferrol), con el propósito de suicidarse, arrojándose al mar, fué sorprendida la agraciada joven María Regueiro Barros, de 18 años de edad, hija de un carabinero retirado.

Según se dice es la segunda vez que la María intenta consumar tal resolución, y que los motivos no son otros más que unos amores contrariados.

En cumplimiento de sentencia de un Consejo de guerra, fueron pasados por las armas, en Lugo, los paisanos Manuel Enrique Fernández, Eduardo Suárez García, Daniel Fernández López, Emilio Timirao Cerbo, Marcelino Alba Meicin, Antonio García Gómez, José María Gallo Gallo y Faustino Fernández Cartatella. El último confesó y comigó con gran fervor.

También en Orense fueron fusilados en las inmediaciones del cuartel de San Francisco, los paisanos Antonio Rodríguez Estévez y Salvador García Pérez, alias «Cabreiro», que fueron condenados a muerte por un Consejo de guerra por el delito de rebelión militar.

Igualmente en el Castillo de San Felipe de Ferrol y en cumplimiento de sentencia dictada en Consejo de guerra, fué pasado por las armas el paisano Estanislao Fernández Vilelo, por el delito de rebelión militar.

Mañana tendrá la Asociación del Pilar los cultos de primer sábado.

A las ocho Misa de Comunión y a las siete y media de la tarde los Ejercicios.

Las Señoras de la Corte de Honor tendrán la hora de vela a la Santísima Virgen.

Requerido por la Delegación Nacional de Prensa y Propaganda, a fin de cooperar a sus trabajos, ha salido para Salamanca el gerente de El Ideal Gallego, don Francisco Zapico.

PÉRDIDA.—Se ruega a la persona que haya encontrado una petaca castaña de piel de coco, drilo con iniciales doradas que se extravió el martes 27 a las diez de la noche en la calle de la Señora, se sirva entregarla en esta Redacción, por ser recuerdo de familia. Se gratificará.

Mañana, día 1 de mayo, darán comienzo en la iglesia del Gran Hospital a las ocho de la mañana las Misas Gregorianas por el eterno descanso de

Antonia Pereiro Pose VIUDA DE DÍAZ

Sus hijas y demás familia ruegan a sus amigos y personas piadosas la asistencia a alguna de dichas Misas, por lo que les quedarán agradecidas.

Cómo entraron nuestras tropas en Guernica

Salamanca, 29, 15. — Nuestras columnas, sin darse punto de reposo y animadas por un espíritu elevadísimo, han ocupado a las cuatro de la mañana de hoy la villa de Guernica después de un duro combate.

Nuestras tropas al entrar en el casco de la villa, encontraron varios incendios provocados por los rojos en su huida, que enseguida se trató de sofocar con los elementos que previsivamente llevaban nuestras fuerzas.

Con la ocupación de Guernica, cualquiera que observe e plano de esta zona vizcaína, se dará cuenta de que a este centro afluyen todas las comunicaciones provenientes de la costa y del Este, y que al tomarse Guernica, quedan cortadas todas las fuerzas enemigas que operan en el rectángulo formado por la ría de Guernica.

Es de esperar, pues, que caigan en nuestras manos gran cantidad de prisioneros y muchísimo material de guerra, pues no es posible que los rojos hayan podido retirarlo en un plazo tan corto como el que ha transcurrido desde la caída de Marquina hasta la toma de Guernica.

Por otra parte, la toma de Durango nos ha proporcionado un importantísimo botín, ya que los vascos marxistas habían acumulado en esta ciudad gran cantidad de elementos que ya les ha sido imposible retirar.

Los Servicios de Recuperación

de material y petrechos de guerra no se dan minuto de descanso en recoger todo el material abandonado por el enemigo.

Camiones y más camiones, cargados de fusiles ametralladoras y municiones, llegan constantemente a los puntos designados para su almacenamiento, que ya están abarrotados.

Puede decirse que el botín que se lleva cogido es el más importante de cuantos han caído en poder de los nacionales desde el principio de la campaña.

¿Noticias sobre futuras operaciones? Para contestar a esta pregunta no hace falta ser muy lince y prever un avance rápido y decisivo sobre Bilbao.

Una de las condiciones más sobresalientes del general Mola es su decisión y su manera rápida de actuar.

Seguramente no dejará al enemigo tiempo para reponerse, y como tantas veces hemos dicho, caerá sobre la capital vizcaína por donde menos lo esperen los marxistas.—Radio Nacional.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Sobre la evacuación de Madrid Manifestaciones del Alcalde

Burgos.—El nuevo alcalde de Madrid, manifestó a los periodistas, que había aceptado el cargo en las actuales circunstancias con objeto de laborar en bien de la población civil, pero al mismo tiempo exigiria de ésta el máximo sacrificio.

Sanciones severísimas

Por lo pronto—agregó—he ordenado la evacuación total de la población y estoy dispuesto a imponer las más severísimas sanciones a quienes no obedezcan.

El émulo de Rico

Lo que no ha dicho el émulo de Pedro Rico es dónde va a marchar el vecindario y con qué se va a atender a su manutención pues sabido es que en todas las capitales protestan de la constante llegada de los fugitivos que terminan con los escasos víveres con que cuentan, lo cual ha dado ocasión a varios disgustos.

La crítica situación de Bilbao Y el ministro de Marina

Burgos.—Comunican de Valencia, que nuevamente estuvo en Bilbao, el flamante ministro de Marina y Aire Indalecio Prieto, quien celebró una extensa conferencia con el Presidente de la República de Euzkadi y el generalísimo de Asturias, González Peña, el cual había sido citado previamente con tal objeto.

Prieto y Largo

Parece ser que en la reunión se convino en que la defensa de Bilbao es inútil y Prieto así lo comunicó a Largo Caballero y a los compañeros de Gobierno.

Pidiendo auxilio

De Bilbao habían pedido auxilio a Valencia y Asturias, pero la situación de estos puntos es har' to comprometida para ayudar a nadie y así se lo hicieron saber a Aguirre, el cual ante la evidencia de los hechos no piensa más que en huir del territorio vasco.

La artillería nacional Bombardea con éxito

Burgos.—Nuestra artillería bombardeó nuevamente con éxito, logrando causar importantes daños en los objetivos militares que previamente se propuso.

Custodiando el célebre árbol De Guernica

Burgos.—El general Mola dispuso que fuerzas del Ejército custodiasen el histórico árbol de Guernica, así como la Casa del Consejo, que resultó intacta de los destrozos causados por los rojos en su huida.

Por la tradición

Con esta medida se evidencia el cariño que por la tradición sienten los verdaderos españoles conservando todo lo que representa algo para la historia de nuestra querida Patria tan salvajemente destrozada por las horridas marxistas.

Un retrato del Generalísimo Con autógrafa

Burgos.—El Coronel que manda las fuerzas que defienden la Ciudad Universitaria, recibió un magnífico retrato de Su Excelencia el Jefe del Estado, con la siguiente dedicatoria autógrafa: «A los heroicos defensores de la Ciudad Universitaria que tan alto ponen el valor de la raza».

Aclamaciones

Este retrato fué colocado en uno de los pabellones de dicha Ciudad Universitaria, organizándose con tal motivo algunos regocijos entre la fuerza que constantemente aclamó al glorioso general.

El Rosario de la Aurora y la Fiesta de la Rosa

El domingo próximo saldrá de la iglesia de Santo Domingo, a las cinco de la mañana el Rosario de la Aurora para pedir la victoria de nuestros Ejércitos que combaten denodadamente por el honor y los fueros de la Patria.

He aquí los cantos que han de entonarse al comenzar:

Cristianos venid devotos llegad a rezar el Rosario a María solaz y alegría del triste mortal.

Al balcón de los cielos se asoma la Virgen María Reina celestial y se alegran los ángeles todos al ver que el Rosario se va a comenzar

Al hermoso fulgor de la Aurora los hijos de España te van a implorar que a los ecos del santo Rosario desciendan del cielo raudales de paz.

El itinerario a seguir será desde Santo Domingo al Hotel Compostela, volviendo por las Huérfanas, Calderería, Preguntoiro, Cervantes y Casas Reales.

Al llegar a la iglesia se celebrarán Misas por los soldados que luchan y por los que pierden la vida en el combate.

No será buen católico ni buen español el que no ofrezca este pequeño sacrificio en el día por siempre glorioso para España —Dos de Mayo— a fin de que vuelvan a reverdecer para siempre nuestros antiguos laureles.

A las seis de la tarde tendrá lugar la clásica Fiesta de la Rosa, predicando el joven y elocuente orador dominico, P. Estanislao Marcos.

¡VIVA ESPAÑA!

Los arbitrios municipales

Recaudado el día 28

Central, 449'60 pesetas. Idem Norte, 5'60. Matadero, 820'60. Camino Nuevo (Estación) 35'60. Camino Nuevo, 77'05. Coches, 29'00. Hórreo, 40'95. Sar, 17'85. San Pedro, 25'70. San Cayetano, 23'30. Vista Alegre, 33'10. Tarás, 3'15. Carmen, 9'25. San Lorenzo, 12'20. Plaza Mercado, 232'20. Degüello, 124'38. Total, 1.939'53.

Reconocimiento sanitario

Central, 8'00. Matadero, 50'00. Camino Nuevo (Estación) 50'80. Camino Nuevo, 4'50. Sar, 4'00. Total, 117'30. —Ayer, día 29, se recaudaron: por consumo, 4.312'61 pesetas, y por reconocimiento sanitario, 1.030'40.

¡ACONTECIMIENTO TEATRAL! Brevísima temporada de COMEDIA por la gran COMPAÑIA del eminente primer actor JUAN CALVO DEBUT el lunes 3 de mayo en el TEATRO PRINCIPAL PRECIOS REDUCIDOS

MAÑANA SÁBADO La joya del Cine Nacional. La película netamente Española Nobleza Baturra Una obra maestra de «Cifesa», con IMPERIO ARGENTINA y MIGUEL LIGERO Un film racia II

Capitol Mañana sábado A las 7 1/2 GRAN DEBUT de la notabilísima Compañía de ALTA COMEDIA MONTIJANO con el estreno de la obra en 3 actos y en verso del reputado poeta y gran propagandista español SOTERO OTERO DEL POZO, titulada ¡ESPAÑA INMORTAL! a beneficio del glorioso Ejército Español. Con asistencia de las autoridades y Banda Municipal.